

Procès-verbal de la réunion de
SOLIDARITÉ POUR L'ENVIRONNEMENT À SUTTON (SES)
tenue le 14 janvier 2025, au 11 rue Principale Sud à Sutton

Présences :

Sylvie Berthiaume
Ginette Brunet
Maxime Bouffard
Linda Boisclair
Donald Nolet
Andrée Beaudry
Daniel Reid
Denise Ligneaut
Renée Larouche

1. Ouverture de la réunion

La rencontre débute à 19h05

2. Reconnaissance territoriale

3. Lecture et adoption de l'ordre du jour

Adopté à l'unanimité.

4. Lecture et adoption du procès-verbal de la rencontre régulière du 26 novembre 2024

Adopté à l'unanimité.

5. Politique de reconnaissance: dernières nouvelles

-Résolution sur la reconnaissance officielle de SES adoptée à la réunion du conseil municipal le 4 décembre: catégorie "collaborateur". Le cadre de référence joint avec la convocation.

-Assurance Responsabilité civile: Obligatoire, avec BFL Canada - 543,52 \$

6. Films et conférences pour la transition écologique

Donald, Daniel et Maxime partagent la programmation entre le 31 janvier et le 25 avril 2025. Plusieurs sujets intéressants, presque toutes des conférences ou ateliers et un film suivi d'une discussion.

7. Comité Mobilité durable

Sylvie rappelle que c'est un comité régional pour brome-Missisquoi.

Moins bonne nouvelle: le comité "mobilité durable" de la ville de Sutton refuse d'appuyer l'idée d'aller chercher la taxe sur l'immatriculation pour développer le transport collectif. Le maire s'y oppose et ne compte que sur Limocar. Nous sommes d'avis que l'avenir du transport collectif ne passe pas par le privé. Les prix ont déjà augmenté depuis l'été dernier.

Meilleure nouvelle: Sylvie a communiqué avec le responsable du transport à la MRC hier. La MRC souhaite faire avancer le dossier du transport collectif. M. El Fatmi a dit à Sylvie qu'ils sont à finaliser une entente avec Bromont et Farnham pour un service de taxi collectif sur demande (financé par les taxes de ces villes). Cowansville a été

de l'avant avec des autobus à horaire fixe. Ces plus grandes villes pourront peut-être nous donner des arguments. Un projet-pilote offrant trois autos électriques en auto-partage est proposé aux villes de BM par la MRC. La MRC a aussi mentionné une étude de faisabilité pour un service d'autobus reliant Granby, Bromont, Waterloo et Cowansville. Ce projet commencerait en juillet.

Toutes ces initiatives sont des projets-pilote d'un an.

Mères au Front a formé un comité sur la mobilité durable qui est une de leurs priorités. Nous comptons faire une activité de mobilisation en mars avec les Mères. Laure Waridel est prête à soutenir les actions proposées pour faire bouger ce dossier. Le sit-in des Mères le 2 février (Montréal) portera sur la mobilité.

8. Information partagée par les membres

-Jour de la Terre: Andrée nous parle du Jour de la Terre: le thème cette année sera la biodiversité. Elle propose que nous fassions des annonces et affiches "La biodiversité c'est une foule de petites choses" pour un kiosque.

Elle nous propose de commencer à y penser et trouver des gens pour décorer le kiosque. Il se fait beaucoup d'artisanat à l'Art des possibles. Ça rapproche les gens, Andrée pourrait leur proposer de travailler avec nous pour faire des affiches. Pour l'instant, SES n'a pas déterminé ce qui sera fait cette année pour le Jour de la Terre. Nous encourageons Andrée à en parler à l'Art des possibles sans engager SES pour l'instant. Donald propose de parler du Jour de la Terre lors de l'atelier du 31 janvier.

-Réglementation pesticides: Message reçu par courriel d'une membre de SES:
"Quant à pousser la ville de Sutton à adopter une réglementation pour interdire les pesticides herbicides et fongicides sur son territoire, je peux certainement aider à monter un dossier sur les villes qui sont proactives à ce sujet et les arguments à amener pour convaincre la mairie de l'importance de ce genre d'action." Sylvie explique que le comité a déjà fait tout ce travail: un dossier très étayé avait été présenté au comité dans le but de faire une recommandation pour une réglementation. La ville dit que ce n'est pas une priorité.

Nous en sommes à nous demander pourquoi la ville a mis sur pied un comité Environnement. Nous proposerons à cette membre d'écrire à la ville pour mettre de la pression sur le conseil et le maire.

-Échange de semences: Maxime nous parle d'un échange de semences le 1er février pour le Jardin des générations.

9. Varia

-Renouvellements!

-Heure des rencontres: devrions-nous occasionnellement ou en alternance tenir les réunions dans le jour? Selon les membres, les gens (plus jeunes) qui travaillent ne pourront pas participer. Le jour nous risquons également de nous faire prendre le local par le conseil, qui a priorité.

Les tenir plus tôt (18h) et plus courtes?

Dans nos convocations, nous pourrions davantage appuyer sur le fait que tout le monde est bienvenu.

Devrions-nous arrêter de faire des réunions et s'en tenir aux films et conférences et faire une séance d'info SES à chaque activité au lieu des rencontres?
Comme première étape, Sylvie propose de fournir breuvages et croustilles à chaque fois après les événements pour créer des liens et peut-être avoir des gens plus actifs qui participent aux rencontres?
Discussion à suivre.

10. Prochaine rencontre: le mardi 18 février 2025 à 19h

11. Clôture de la réunion

La rencontre se termine à 20h45.

Sylvie Berthiaume
présidente

Linda Boisclair
secrétaire